

「18歳までの子どもを皆で支え、その子どもたちが大人になつて次の世代を支える社会を」

あなたの老後を支えるのが生まれてくる子どもたち。そこを理解して皆で子育て支援をやっていきましょう」と呼びかけるのは東京都武藏野市長の松下玲子氏。同市は4年連続で待機児童ゼロを実現し、18歳までの人口も右肩上がりを続ける。「市民福祉の向上のために」という志の下、市長選に打って出た松下氏は就任時から子育て支援に取り組んできた。「子ども子育て応援宣言のまち」というスローガンを掲げる同市の取り組みから子育て支援策の現場の課題を探る。

同上

元の少子化対策一を政策の柱の
武藏野市は先んじて「子ども子
育て応援宣言のまち」というう
ローガンを掲げてきましたね。
松下 政府もやつと子ども政
策を大きめに打ち出したなどとい
うのが正直な思いです。私は2
〇一七年の市長就任時の市長選
挙から子ども・子育てを政策の
一番に掲げてきました。これに

ご批判を受けたこともあります。たが、私はまずはこの政策を優先して実行してきました。

その結果、21年4月から段階的に「高校生等医療費助成事業」として、市内の高校生の保険診療にかかる医療費の自己負担分を市が助成し、生後から高校生（18歳）まで自己負担なし、所得制限なしの制度を整えました。また、保育施設の整備等により20年度から4年連続で待機児童ゼロを達成しています。

松下 私は市長になる以前、都議会議員を2期8年務めました。3期目の都議選に挑戦をして落選。武藏野市の議席は1人区で激戦区でした。2回挑戦して2回とも落選でした。家族からも「2回落選したら、もう諦めて次の道に行つた方がいい」と市民の方から「市長選に出てくれないか」と声がかかりました。

自分は議員向きで、市長には向いていないと思っていたからです。また、市長と議員は違うと。議員は問題意識を持つて活動をしますが、市長は職員や組織のマネジメントもしなければなりません。

——まさにトップとしての役割になりますね。

松下 ええ。武藏野市の職員は約1000人おり、会計年度任用職員も入れば1500人ほどの組織です。そのトップに



まつした・れいこ
1970年愛知県生まれ。93年実践女子大学卒業。サッポロビールに入社し、総務部で人事などを担当。2004年早稲田大学大学院修了。松下政経塾を経て、05年から東京都議会議員(2期8年)、17年武蔵野市長当選(現在は2期目)

都議会議員中に妊娠・出産

—— その決断の背景とは。

松下 議員よりも市長の方がより政策実現ができるからです。政策提言をして相手の反応を待っているだけではなく、自分で実行できる。これは強みではないかと思いました。

私自身、約15年前の都議会議員のときに、都議会議員としては初めて任期中に妊娠・出産をしました。子どもを持たれていたのは私が初めてだったのです。そのときに、周産期医療の課題を肌身で感じました。

出産できる病院、産院が減っているという課題や救急車の妊娠婦たちの回し死亡事故などが当

都議会議員中に妊娠・出産

なるということは、マネジメントという仕事も入ってくる。

私自身、約15年前の都議会議員のときに、都議会議員として初めて任期中に妊娠・出産をしました。子どもを持たれていました。議員の方はいらっしゃいましたが、妊娠・出産たけど、任期中に妊娠・出産たのは私が初めてだったのです。そのときに、周産期医療の課題を肌身で感じました。

—— その決断の背景とは。
松下 議員よりも市長の方が、より政策実現ができるからです。政策提言をして相手の反応を待っているだけではなく、自分で実行できる。これは強みではないかと思いました。

こういった当事者だからこそ
分かる病児・病後児保育の充実
や保育園の待機児童をゼロにす
るといった政策こそ、絶対にや
らなければと思って市長になり
ました。

松下 ええ。私自身、子どもを産んで、子育てと仕事を両立する中で、例えば仕事中に保育園から電話があり、子どもが熱を出したので迎えにいくこともありました。会議の予定が入っていても早退せざるを得ませんでした。

こういった当事者だからこそ分かる病児・病後児保育の充実や保育園の待機児童をゼロにすらといった政策こそ、絶対にやらなければと思って市長になりました。

時はありました。

判の声が上がつたと。 目頭で高齢者からは批判的意見が上がつた。

東京都武蔵野市長
松下 玲子
Matsushita Reiko

松下 この議論も大変でした。総論賛成各論反対の方もいます。仕事と子育ての両立、または介護と子育ての両立という観点からも大事だけれども、うちの隣にはつくらないでねと、前市長の時代に市有地に保育園をつくるうとしたら反対の声が

で政策を実行していきます。武藏野市は昨年、市制施行75周年を迎えた。早い段階で上下水道を整備して学校などを造り、まちづくりを進めてきたので、様々な施設が耐用年数の60年を迎える節目に当たっています。ですから、計画的な建て替えが必要ですし、維持管理も重要な

松下 実は武藏野市の人口はどんどんな状況なのですか。
増えていて、約15万人で、土地の利用も見直していきます。高層マンションがどんどんできるわけではないのですが、生活しやすいということで人口が増え続けているのです。

セシニ再整備にも注力

松下 日本の社会保障制度は

しかし私は絶対につくると

持管理しないと、市民の生命が

初は怒られました。「子ども・子育てを訴えても票になるとは思えない」と。だから「高齢者支援だけをやつていればいい」と何人からも言われたのです。

街頭演説をしているときには、独身の女性に「私は独身で結婚もしていませんし、子どももいません。あなたの政策には腹が立ちます」とも言われました。そこで私はこう言ったので

いま、あなたが子育てしていないから子育て支援にお金を伸ばさないなどと思うかもしれませんけれども、そんなあなたの老後を支えるのは生まれてくる子どもたち。そこを理解していただいて、皆で子ども・子育て支援を支えていきましょうと訴えました。

國朝詩目

が、私はコロナ禍でも子ども・子育ては大事で、高校生までの医療費無償化を実現しますと言 言し、コツコツここまでやってきました。子どもは未来の大ト トであり、未来の宝です。

——人と人との結びつきが 薄くなる中で、武藏野市は人のつながりやぬくもりを大事にしていくということですね。

は本人の努力とは無関係です。どんなに健康に気を付けているアスリートだって、病気になつたりします。本人の不摂生などではなく、努力とは無関係ですがや病気をするので、そのときは治療に専念するために、金銭的な部分は心配いらないと。――社会保障が何のためにあり、どんな考え方で運営をさわ

2020年に開設した認可保育所「吉祥寺からぬき保育園」

「そうですが、でも、そんなあなたの老後はどなたが面倒を見るのですか」と。

結婚していない、子供もがいないという個人のライフスタイルは選択肢があつてしかるべきだと思いますし、いろいろな生き方があります。しかし、そういう方々も、いずれは年をとり、誰かに介護の世話をになるわけです。誰かが産んで育てた人があなたの老後を見ることになるんですよよ」と。

松下 その通りです。一見、子ども・子育て支援とは、子どもを育てる人への支援のように聞こえます。ですから、所得制限などの議論が出てくるのでしようけれども、それは違います。高齢の方も独身の方も皆で支えない限り、労働力人口が確実に減っていく中で社会を成り立たせることができなくなってしまうのです。

東京都よりも先駆けて始めました。いろいろな意見がありましたが、医療費助成の意義を丁寧に粘り強く説明し、理解を求めました。

子どもの間の医療費を社会全体で支えようという制度です。今は子どもを育てている親が負担している部分を皆で負担しようと。子どもが18歳になり、支援は終わり、そして、その子どもも今度は大人になるので、次は支える側になります。

さらに私がこだわったのは所 得制限や一部自己負担をなくし

そしてもう一つが緑です。これは意識しています。緑は市民の共有財産という認識の下、緑を大切にする街路樹や公園の整備、さらには武蔵野市には農地もあり、生産者の皆さまのお力借りながら都市農地も保全しているところです。

どもの数も1,000人以上増ました。ですから、市としては人口増に対応した取り組みをし、市民サービスが低下しないようにしていかなければならぬと思つています。

—— 武藏野市は若者を中心とし、人気のある吉祥寺などを抱いています。その魅力とは。

松下 1つは商業地域と住宅街が近接したコンパクトなまちと都心へのアクセスの良さです。市内にはJR中央線の駅が吉祥寺、三鷹、武藏境と3駅ありますし、吉祥寺には井の頭線と京王線も走っています。三鷹駅はJR総武線の始発駅でもあり、東京メトロの東西線も走ります。

